



EL BOLETÍN DE LA EXTENSIÓN DE LA SEGURIDAD SOCIAL Y DEL MICROSEGURO



G-NEWS está producido por el Programa STEP (Estrategias y Técnicas para la Extensión de la Protección Social) del Departamento de Seguridad Social de la OIT (Oficina Internacional del Trabajo). Está disponible en francés, inglés y español, y se basa esencialmente en las contribuciones de los usuarios de las plataformas GIMI y GESS. El boletín N° 5 incluye las noticias publicadas por los usuarios de octubre de 2008 a mayo de 2009. Usted puede participar en este boletín pulsando "**Envíe sus noticias**" desde la página de inicio de GIMI (www.microinsurance.org) o de GESS (www.socialsecurityextension.org). También puede enviar sus contribuciones a gimi@ilo.org o a gess@ilo.org. Nota: le informamos que se han suprimido los enlaces en el formato pdf. Si desea acceder a ellos, se aconseja consultar la versión en línea.

AVANCES INFORMATIVOS

» La crisis y los regímenes de seguridad social

Un grupo de jóvenes pasantes y colaboradores del Departamento de Seguridad Social de la OIT se encargó de hacer un seguimiento desde abril de 2009 del impacto de la crisis en los sistemas de seguridad social y las respuestas nacionales a los desafíos que se han presentado.

Después de una investigación inicial sobre más de 60 países, el grupo de trabajo se centró en los informes detallados de 13 de ellos, a saber: Alemania, Brasil, China, Estados Unidos, Francia, India, Indonesia, Japón, México, Marruecos, Reino Unido, Rusia y Sudáfrica. El foco de la investigación reposó sobre la evolución de cotizantes y beneficiarios de los sistemas de seguridad social, y de las medidas incentivadoras que se han tomado en el área de la seguridad social. Esto arroja cierta luz sobre la repartición de los esfuerzos por mitigar la crisis que se han canalizado a través de los sistemas de seguridad social comparados con otros tipos de medidas, así como sobre la extensión de la cobertura a un mayor número de personas o el incremento del nivel de las prestaciones de los sistemas existentes.

A pesar de que el impacto varía bastante entre países, se pueden sacar algunas conclusiones preliminares, como por ejemplo, que en época de crisis es mucho más probable que los sistemas de seguridad social existentes se apliquen en la extensión de la cobertura y no tanto en el establecimiento de nuevos sistemas.

Una publicación de los informes de los países y de las tendencias observadas en el estudio de los mismos estará disponible en GESS.

MAS INFORMACIÓN:

- » Ver la página temática "[Response to the crisis](#)" en GESS (en anglais)
- » Descargue el documento [Pensiones y la crisis financiera](#)

» ¡Novedades en GESS!

GESS ha enriquecido sus páginas temáticas con dos nuevas secciones que le brindarán información específica sobre legislación y datos estadísticos del tema en cuestión. Por ejemplo, en el tema de la salud, encontrará textos jurídicos internacionales y nacionales relativos a la cobertura, así como datos estadísticos sobre cobertura en salud a nivel mundial o nacional de ciertos países. Para mayor información, lea nuestra noticia sobre las [secciones Legislación y Estadísticas en las páginas temáticas](#).

También se ha publicado en esta edición N° 5 de G-News una breve presentación de las facilidades que ofrece actualmente la plataforma GESS en materia de intercambio y gestión de conocimientos. Para mayor información, lea nuestra noticia "[Todo lo que siempre quiso saber sobre GESS sin atreverse a preguntarlo](#)" en la sección "E-Eventos" y descargue el documento.

» 3ª REUNIÓN PLENARIA DE ACYM, 31/10/09, Cartagena de Indias

¡NO OLVIDEN RESERVAR ESTA FECHA!

Próximamente en este sitio electrónico se informarán todos los detalles relativos a la realización de la reunión anual de la ACYM, que se llevará a cabo en Cartagena de Indias (Colombia), el sábado 31 de octubre, de 13 a 16 horas.

» PRÓXIMAMENTE: Nuevo sitio electrónico de la AMA

La ALIANZA DEL MUTUALISMO DE AMÉRICA pronto tendrá su sitio electrónico: www.amamutualidades.org

» Resolución adoptada durante la 63a sesión la Asamblea General de Naciones Unidas: Declaración de la OIT sobre la justicia social para una globalización equitativa

Esta resolución hace un llamado a la aplicación de esta Declaración y pide a las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas, incluyendo a las instituciones financieras internacionales, que incorporen el objetivo del trabajo decente en sus políticas, programas y actividades mediante la promoción de un enfoque integrado.

- » [Enlace hacia la Resolución adoptada](#)
- » [Enlace hacia la Declaración de la OIT](#)

¿QUÉ HAY DE NUEVO?

» Estatuto de Cooperativas del MERCOSUR

El **28 de abril de 2009** el Parlamento del MERCOSUR votó afirmativamente por unanimidad el **Proyecto de Estatuto de Cooperativas del MERCOSUR**.

El anuncio fue hecho por la Diputada Mabel Müller, Presidenta de la Comisión de Trabajo, Políticas de Empleo, Seguridad Social y Economía Social. Se destacó que es la primera propuesta legislativa del Parlamento del MERCOSUR y por ende, se creó una Comisión Especial en cada país para el seguimiento de la incorporación en las respectivas legislaciones nacionales. La RECM forma parte de esa Comisión, integrada además por un diputado por cada país.

[Más información](#)

» Extensión de Cobertura a Trabajadores Independientes o Autónomos en Honduras

El Instituto Hondureño de Seguridad Social (IHSS) aprobó el **Reglamento del Régimen Especial y de Afiliación Progresiva de los Trabajadores Independientes o Autónomos**. Con esta ley marco el IHSS salda una deuda de más de 50 años, ya que no había podido dar protección a este sector por no tener una ley que permitiera su incorporación a la Seguridad Social.

En gran medida, el desarrollo de este logro es el resultado de las buenas prácticas aprendidas en los cursos sobre "Estrategias para la Extensión de la Protección Social a Trabajadores Autónomos, Domésticos y Migrantes" y "Formulación de Políticas y Gestión de la Seguridad Social en América Latina" que fueron impartidos por la OIT.

Los trabajadores independientes o por cuenta propia presentan una tendencia creciente considerando las cifras del Panorama Laboral 2008 de la OIT que plantea que de cada 10 nuevos empleos, 8 son en el sector no formal. Actualmente representan el 52% de la población ocupada del país, es decir más de 1.516.290 personas, según datos 2008 del INE. De esa premisa nace la urgencia de expandir la cobertura del IHSS a sectores históricamente desprotegidos.

[Más información](#)

» China publicó su informe anual de estadísticas para 2008 sobre Desarrollo de la Seguridad Social

El 19 de mayo de 2009 el Departamento de Recursos Humanos y Seguridad Social de la Oficina Nacional de Estadísticas de China publicó su informe oficial anual de estadísticas para 2008 sobre Recursos Humanos y Desarrollo de la Seguridad Social.

Según el informe, en 2008 5,12 millones de campesinos recibieron pensiones, lo cual representa un aumento de 0,2 millones con respecto al año anterior. Se pagó un total de 5,68 billones de yuanes (cerca de 0,83 billones de dólares de los EE.UU.) por concepto de pensiones; un aumento del 42% con respecto a 2007. A fines de 2008, 55 950 000 personas participaron del régimen de seguro de pensiones rural, el cual aumentó de 4 240 000 personas comparado con 2007. El saldo del fondo rural de pensiones a fin de año fue de 49,9 billones de yuanes (alrededor de 8,3 billones de dólares); 1201 cantones de 27 provincias han llevado a cabo proyectos de seguridad social para los campesinos cuya tierra ha sido adquirida por el Gobierno, de este modo 13 240 000 campesinos han sido cubiertos mediante el régimen de asistencia social o del de pensiones.

Hacia fines de 2008, 218 910 000 trabajadores se afiliaron al seguro de pensiones urbano básico, lo cual representa un aumento de 17,54 millones repartidos en 165,87 millones de trabajadores activos y 53,04 millones de jubilados, registrando un aumento de 14,04 y 3,5 millones respectivamente. En total 24 160 000 trabajadores rurales migrantes se han beneficiado con el seguro de pensiones básico, es decir, 5 700 000 más en 2008. Las prestaciones del seguro de pensiones básico para los jubilados de empresas aumentaron y se pagaron a tiempo en su totalidad. Además, 33 000 empresas establecieron regímenes de pensiones para cubrir a un total de 1 038 000 empleados, y los fondos de pensión de las empresas acumularon 191,1 billones de yuanes (alrededor de 27,9 billones de dólares) a fines de 2008.

» Compañía china de seguros de vida, China Life Insurance Company Limited, sigue extendiendo su

proyecto piloto de microseguro de vida rural

El 12 de mayo de 2009 la compañía de seguros de vida China Life Insurance Company anunció que seguiría extendiendo su proyecto piloto de microseguros de vida rurales este año. El objetivo es cubrir a más de 6 millones de personas de bajos ingresos en las zonas rurales y recaudar cotizaciones por un valor mayor a los 100 millones de yuanes (alrededor de 14,7 millones de dólares de los EE.UU.). Entre tanto, se sumarán 9 provincias, como Hebei y Mongolia Interior, haciendo pasar la cobertura de los proyectos piloto a un total de 18 provincias en China.

Se trata de la primera compañía que lanza formalmente un proyecto de microseguro de vida rural, conforme al permiso del Comité Regulador del Seguro en China establecido en el programa piloto sobre microseguro rural de 2008. En agosto del mismo año comenzaron a establecerse varios microseguros de vida rurales en Guangxi, Hubei y 7 otras provincias para atender las diferentes necesidades en contextos locales. Los microseguros, destinados a cubrir riesgos específicos tales como enfermedad, discapacidad y muerte en la población de agricultores de bajos ingresos, se caracterizan por tener cotizaciones bajas, procesos simples y niveles de protección adecuados. Sus modelos de venta, que consisten básicamente en un seguro integrado para todo el municipio, la cooperación, y un pequeño grupo de seguro, han gozado de gran popularidad entre los ciudadanos de zonas rurales.

A fines de 2008 los microseguros de las 9 primeras provincias piloto cubrían a 2,38 millones de campesinos con cerca de 1,25 millones de contratos de seguro, por un total de 41,64 millones de yuanes en cotizaciones.

Los microseguros de vida rurales benefician no solo a las personas de bajos ingresos de zonas rurales, concienciando sobre la necesidad de seguros de vida, sino que además permite a las compañías comerciales de seguro entrar en este nuevo mercado para extender sus actividades.

» La III Conferencia Asiática sobre Microseguros se llevará a cabo en julio en Pekín

Visto el éxito de las dos últimas conferencias en Filipinas e India, la III Conferencia Asiática sobre Microseguros se llevará a cabo en Pekín, China, los días 22 y 23 de julio de 2009; tendrá por tema central "El microseguro como estrategia de crecimiento atractiva en un contexto de cambios económicos".

China, el país más poblado del mundo con 1,3 billones de personas, acogerá la Conferencia, que tiene por objeto buscar desafíos y oportunidades dentro del importante papel que desempeña el microseguro en el país, y a través de Asia. A pesar de que el notorio crecimiento económico de China en los últimos años ha permitido a millones de personas salir de la pobreza, los desafíos siguen siendo considerables para garantizar la cobertura de los riesgos. Por consiguiente, el Gobierno de China se está centrando en el desarrollo del microseguro y la microfinanza. Sólo en 2007 China invirtió más de 2,7 billones de yuanes en subvenciones para el desarrollo de microseguros en zonas rurales, lo cual confiere especial relevancia a la participación del país en esta conferencia.

El tema de este año, "El microseguro como una estrategia de crecimiento atractiva en un contexto de cambios económicos", permitirá analizar cómo Asia ha adoptado el microseguro y cómo los diversos mercados lo están impulsando, para ello, el programa incluirá las reformas políticas, los desafíos clave, y formas de apoyar el microseguro en el desafiante contexto financiero actual. Además de los aspectos financieros y relativos a los pagos de prestaciones, el programa permitirá evaluar las estrategias clave y exitosas, iniciativas de innovación de productos, márketing del microseguro y canales de distribución, así como el microseguro visto como una estrategia de crecimiento para la industria del seguro, y buscar oportunidades dentro del panorama actual de cambios económicos.

El evento reunirá a varios expertos, incluidos representantes de organizaciones internacionales, ONG, organismos de apoyo al desarrollo, compañías de seguro y reaseguro, académicos, responsables de la toma de decisiones y autoridades reguladoras. Las oportunidades en el mundo del microseguro son abundantes; existe una necesidad imperiosa de realzar la conciencia sobre el microseguro como un medio para ayudar a satisfacer las necesidades masivas de la población rural, y la industria del seguro desempeña un masivo y decisivo papel en ello.

Temas principales de la conferencia:

- » Aspectos empresariales del microseguro
- » Evaluación de la proposición del microseguro desde una perspectiva empresarial
- » Márketing del microseguro
- » En el sendero: Foco sectorial sobre el microseguro
- » Innovación en los productos de microseguro
- » Foco especial sobre las iniciativas de microseguro en China
- » Iniciativas de microseguro e historias exitosas
- » Estudios de casos

» El Gobierno de India comparte experiencia del programa *Abhaya Hastham* durante seminario del Banco Mundial

Recientemente, durante un seminario organizado por la Unidad de Desarrollo Rural y Agricultura de Asia del sur y el programa *Insurance for the Poor* del Departamento de Desarrollo del Sector Privado y Financiero del Banco Mundial, el Gobierno de Andhra Pradesh (India) habló de su experiencia sobre el régimen de pensiones co-contributivo para los pobres del sector llamado no organizado.

El programa, que acaba de ser aprobado y lleva por nombre *Abhaya Hastham*, es un régimen de pensiones co-contributivo para mujeres mayores de 18 años, y está destinado a las mujeres miembros de grupos de

autoayuda en el estado. El régimen prevé prestaciones a razón de una rupia diaria ó 360 rupias (7,5 dólares de los EE.UU.) por año pagadas por el grupo de autoayuda y la co-contribución del gobierno con un tope máximo de 360 rupias anuales por afiliada. Se espera inscribir a más de 6 millones de mujeres miembros de grupos de autoayuda de aquí a diciembre de 2009.

» Aprobación del proyecto de ley sobre la seguridad social para los trabajadores del sector informal en India

Nueva Delhi. El Lok Sabha, una de las dos cámaras del Parlamento Indio, aprobó el 18 de diciembre el proyecto de ley intitulado "Unorganized Sector Workers' Social Security Bill", el cual tiene por objetivo constituir un sistema de seguridad social para los trabajadores de la economía informal. El proyecto de ley había sido ya aprobado por el Rajya Sabha, la otra cámara del Parlamento.

- » [Texto completo del proyecto de ley \(en inglés\)](#)
- » [Comentario oficial sobre el proyecto de ley \(en inglés\)](#)
- » [Documento de información sobre la ley, OSR de la OIT Nueva Delhi, 2006 \(en inglés\)](#)

» Proyecto MIGSEC (2008-2010) para la extensión de la seguridad social a los trabajadores migrantes en Africa

A los trabajadores migrantes se les impide a menudo gozar de la cobertura de los regímenes de seguridad social. Corren el riesgo de perder el derecho a recibir las prestaciones de seguridad social en su país de origen debido a su ausencia; y al mismo tiempo, encontrar condiciones restrictivas del régimen de seguridad social en el país de acogida.

Un mecanismo importante para superar estas desventajas es el establecimiento de acuerdos bilaterales o multilaterales en materia de seguridad social. El objetivo es coordinar dos o más regímenes nacionales de seguridad social en casos en que los trabajadores migrantes hayan trabajado por lo menos en dos países.

La promoción de estos acuerdos de seguridad social bilaterales o multilaterales es el principal objetivo del proyecto MIGSEC, con vigencia de 2008 a 2010. El proyecto está financiado por el Gobierno alemán e implementado por la Oficina Regional de la OIT para Africa, en estrecha colaboración con Migraciones Internacionales de la OIT y el Departamento de Seguridad Social en Ginebra.

[Más información...](#) (en inglés)

» Se aprueba propuesta de reforma del sistema de salud en China; se invierten 850 billones de yuanes

Autoridades del Gobierno central revisaron y aprobaron el 21 de enero de 2009 las recomendaciones sobre una reforma más profunda del sistema de salud y el plan de implementación para acentuar la reforma del sistema de salud de 2009-2011. Se fijaron cinco objetivos:

- » Toda la población, urbana y rural, estará legalmente cubierta por el sistema de protección básica de salud hacia 2011.
- » El 90 por ciento de los grupos objetivos de la población deben haberse afiliado a los sistemas de seguro de salud rurales o al seguro de salud para personas inactivas de áreas urbanas sin ningún otro seguro de salud hacia 2011.
- » Hacia 2010 el nivel de subsidios fiscales deberán aumentar a 120 yuan por persona por año para toda la población asegurada ya sea en los sistemas de seguro de salud rurales o en el seguro de salud de las personas inactivas de áreas urbanas sin ningún otro seguro de salud.
- » Todos los medicamentos básicos estarán incluidos en la lista de medicamentos reembolsables hacia 2011.
- » A partir de 2009 se establecerá en el país un expediente de salud estándar para cada asegurado.
- » El Gobierno habrá invertido en la salud un total de 850 billones de yuan.

Fuente: "国务院通过医改方案 3年内预计投入8500亿元". 2009年01月21日, 新华网 http://news.xinhuanet.com/newscenter/2009-01/21/content_10698250.htm

[Ver la página de China en GESS](#)

» Rwanda reforma su sistema de seguridad social

El Ministerio de Finanzas y Presupuesto rwandés publicó en diciembre de 2008 unos documentos para finalizar un proyecto sobre la racionalización de la provisión de prestaciones sociales a través de una institución única. La administración actual del sistema de seguridad social en Rwanda la llevan a cabo varias instituciones: el Fondo de Seguridad Social administra la rama de pensiones de vejez y riesgos del trabajo; y el seguro de enfermedad RAMA (*Rwandaise d'Assurance Maladie*) y el seguro médico de los militares, MMI, administran el seguro de enfermedad. El proyecto de reforma consiste en fusionar estas instituciones y agrupar las prestaciones de seguridad social en una sola institución, el Consejo de Seguridad Social de Rwanda (*Rwanda Social Security Board*, RSSB) con el fin de asegurar la eficiencia y reducir el gasto público.

- » [Ver el documento sobre el RSSB \(en inglés\)](#)
- » [Ver el organigrama del RSSB](#)
- » [Más información sobre la reforma](#)

» [Ver el perfil de Rwanda en GESS](#)

» **Gobierno estatal de Andhra Pradesh, INDIA, crea un sistema de pensiones co-contributivo (MicroPension) destinado a 12 millones de mujeres de grupos de autoayuda**

El gobierno del Estado de Andhra Pradesh (India) anunció el establecimiento de un nuevo sistema a partir del mes de febrero de 2009 por un grupo a favor de la eliminación de la pobreza rural (*Society for Elimination of Rural Poverty*, SERP) para cubrir a más de 12 millones de mujeres miembros de grupos de autoayuda (entre 18 y 55 años de edad). Se trata de un sistema de pensiones co-contributivo a nivel del Estado, puesto en marcha a través de Indira Kranthi Patham. Mediante este sistema, una mujer cotiza 30 rupias por mes (0.8 dólares de EE.UU.) y el Gobierno aporta una parte igual en su cuenta individual de jubilación (IRA). Cuando la beneficiaria llega a la edad de la jubilación, es decir 60 años, recibe una pensión de acuerdo al monto y al período de cotización. Las autoridades gubernamentales también anunciaron que cada mujer recibirá una pensión mensual mínima de 500 rupias (10.25 dólares) a través de este sistema.

[Ver la página de la India en GESS](#)

» **Seguro de enfermedad obligatorio: el combate de Sékou Diakité por un régimen**

El Ministerio de Desarrollo Social de Malí confió a la Unión Técnica de la Mutualidad el estudio de viabilidad de una mutualista de salud para las familias migrantes asentadas en unos veinte pueblos de la región de Kayes. El estudio tiene como objetivo evaluar la potencialidad de adhesión de la población al proceso de puesta en marcha de una mutualidad de salud. Es posible que la iniciativa se extienda a otras regiones. Por otra parte, a partir del mes de abril, la asamblea nacional votará una ley con vistas a volver obligatorio el régimen de seguro de enfermedad en el país.

[Más información...](#)

» **Bélgica mantiene su asociación con la OIT para extender la seguridad social y promover el diálogo social**

El 9 de diciembre de 2008 el Ministro de Cooperación para el Desarrollo de Bélgica, Sr. Charles Michel, firmó un acuerdo con la Oficina Internacional del Trabajo (OIT) para una nueva contribución de 6 millones de euros y 2,4 millones de euros para extender la seguridad social a las poblaciones más vulnerables y promover el diálogo social en Africa francohablante, respectivamente. [Más información...](#)

» **Ayudas financieras para microseguros en Filipinas (Banco Asiático de Desarrollo)**

El año pasado el Banco Asiático de Desarrollo (BAD) destinó 1 millón de dólares de los EE.UU. a Filipinas, para un proyecto de desarrollo del microseguro; y otros 9,41 millones de dólares en concepto de asistencia técnica para 11 proyectos en el país.

[Más información...](#)

» **Decreto relativo al régimen de protección social para las personas que ejercen en el sector de la agricultura en Senegal**

El decreto relativo al régimen de protección social para las personas que ejercen en el sector de la agricultura constituye una aplicación de la ley de orientación agro-silvi-pastoral de 2004. Esta ley reconoce a las personas mencionadas el derecho de gozar de cobertura social a la misma altura que los otros trabajadores. El decreto incluye varios títulos, a saber: Título I relativo a las disposiciones generales; Título II relativo a su aplicación y a los beneficiarios; Título III relativo a la organización general del régimen; Título IV relativo al financiamiento; y Título V relativo al control.

[Ver el decreto \(en francés\)](#)

[Ver la página de Senegal](#)

» **Nuevo plan fiscal de inversión de 4000 billones de yuanes (588 billones de dólares) para 2008-2010**

A fines de responder a la extensión de la crisis económica mundial, el Gobierno de China decidió el 5 de noviembre de 2008 inyectar un total de 4000 billones de yuanes (588 billones de dólares de los EE.UU.) sobre un período de dos años (hasta 2010) para estimular la demanda interna y promover el crecimiento económico. Esto equivale a cerca del 78,4 por ciento de los ingresos generales y al 16,2 por ciento del PIB generado en 2007. Algunos economistas han hecho proyecciones de que esto estimulará la economía un 2 por ciento más, asegurando así un crecimiento del 8,5 por ciento en 2009.

Esta suma se distribuirá en diez áreas, pero el plan detallado no se conoce aún. De cualquier modo la seguridad social formará parte del plan. El Sr. Zhang, Viceministro, declaró por consiguiente en el III Foro de Seguridad Social de China el 7 de noviembre de 2008, a solo dos días de haberse tomado la decisión del nuevo plan, que se

asignarían mayores recursos fiscales a la seguridad social, especialmente a las pensiones y al seguro de salud básicos para los residentes de zonas urbanas y a la seguridad social de zonas rurales.

Para mayor información ver: news.xinhuanet.com.

新华网北京11月9日电 国务院总理温家宝5日主持召开国务院常务会议, 研究部署进一步扩大内需促进经济平稳较快增长的措施。

[Ver la página de China en GESS](#)

» Marca la OIT el 50 aniversario del Fondo de Previsión de los Trabajadores proponiendo un "piso de seguridad social" para Sri Lanka: 11 de septiembre de 2008, Colombo, Sri Lanka

El Fondo de Previsión de los Trabajadores (*Employees' Provident Fund*, EPF), un sistema contributivo de prestaciones de vejez para los trabajadores del sector privado en Sri Lanka establecido en 1958, alcanzó un hito en su historia al celebrar su 50 aniversario en 2008. El evento se celebró en Colombo el 11 de septiembre y fue presidido por el Presidente de Sri Lanka, el Sr. Mahinda Rajapaksa, el Ministro del Trabajo, el Presidente de la Federación de Sindicatos de Ceilán y el Presidente de la Federación de Empleadores de Ceilán. El Director General de la OIT, el Sr. Juan Somavia comunicó su mensaje de felicitaciones por vídeo, y el Sr. Michael Cichon, Director del Departamento de Seguridad Social de la OIT, hizo una presentación sobre el papel presente y futuro de la seguridad social en Sri Lanka.

El EPF constituye probablemente el sistema de pensiones de vejez más importante en Sri Lanka, tanto en términos de personas cubiertas como de activos. Con la ocasión del evento, el Ministro del Trabajo anunció una serie de propuestas para enmendar el EPF, incluyendo mejoras administrativas, la introducción de la cédula nacional de identidad y controles en línea de balances, así como varias modificaciones de las prestaciones. También se habló de la posibilidad de extender la cobertura a los trabajadores independientes y de aumentar la representación de empleadores y trabajadores en la administración del sistema. [Más información...](#)

El aniversario fue también la ocasión para Michael Cichon de presentar los resultados del diagnóstico del sistema de seguridad social de Sri Lanka realizado por la OIT. La OIT expuso su propuesta de un enfoque para brindar la seguridad social centrado en la garantía de un "paquete de seguridad social básica" para todos los ciudadanos/residentes. Este concepto, desarrollado recientemente por el Departamento de Seguridad Social de la OIT, se basa en cuatro garantías esenciales de seguridad social: acceso a cobertura en salud básica, seguridad de ingreso para los niños a fin de facilitar el acceso a la educación elemental y a la salud, apoyo al ingreso para los pobres y los desempleados, y pensión básica para brindar una seguridad de ingreso a personas mayores, discapacitadas y sobrevivientes. En esencia, este marco es aplicable en cualquier país, con las adaptaciones requeridas para que encaje en las circunstancias nacionales, y el estudio de la OIT indica que es fiscalmente asequible en los países de ingresos bajos. Ver el estudio "[Can low-income countries afford basic social security?](#)"

Después de constatar que Sri Lanka cuenta con uno de los regímenes de seguridad social más desarrollados en la región, la OIT identificó ámbitos clave para extender la cobertura en su [Informe de asesoría](#), el cual incluye asimismo un detallado ejercicio de simulación para evaluar la viabilidad de la implementación de un paquete de prestaciones de seguridad social básica. Una [presentación PowerPoint](#) con un resumen de los resultados del estudio de la OIT también está disponible.

[Ver la página de Sri Lanka](#)

» Crisis financiera afecta sistema de pensiones privado del Perú

La crisis financiera ha afectado las pensiones que actualmente brindan las AFP en el Perú. Por lo cual, el Congreso de la República ha pedido información a la Superintendencia de Banca, Seguros y AFP y al Ministerio de Economía y Finanzas sobre las medidas que ha implementado o implementará para atenuar el impacto negativo sobre las pensiones de los afiliados.

» Atender la falta de acceso a los servicios de salud mediante el financiamiento comunitario en Yemen

Sana'a, Yemen. A sus comienzos en 2005, el trabajo de la OIT sobre la protección social de la salud en Yemen se concentró en explorar vías para extender la protección social. Después de la misión de 2005, el proyecto arrancó con un estudio de viabilidad para analizar cómo se podrían mejorar la protección social en salud y el acceso a la atención médica para los pobres. El objetivo particular consistía en analizar si los mecanismos de financiamiento a nivel comunitario podrían contribuir a mejorar la situación. La falta de acceso a los servicios en Yemen se debe a varias razones:

- » al costo elevado de los servicios de salud (especialmente a costos directos elevados);
- » a una insuficiencia de medicamentos;
- » a la atención especial que requieren los servicios materno e infantil (debido a las dificultades relacionadas con el género, ya que las mujeres prefieren renunciar a los servicios de salud para no incomodar a nadie);
- » a la calidad deficiente de los servicios de salud.

Además, como sucede en varios países de ingresos bajos y medios, la mayoría de la población se topa al problema de la falta de acceso. Mientras que el 85% de la población reside en zonas rurales, la mayoría de los servicios están disponibles en las zonas urbanas. La relación entre personal de salud cualificado y población ha aumentado de

manera significativa en los últimos años, la inadecuada dotación de personal en los establecimientos de salud es también una seria preocupación.

Las actividades de la OIT en Yemen han sido encausadas a extender la protección social en salud para paliar estas dificultades ocupándose de las barreras financieras, particularmente, mediante la implementación inicial de un financiamiento comunitario. Estas actividades indican que existen las condiciones para un financiamiento comunitario eficaz. Este modo de financiamiento constituye un paso sólido para avanzar hacia un mejoramiento de la protección social en salud. Junto con el reforzamiento de los actuales servicios públicos de salud financiados mediante los impuestos, el seguro de salud comercial y el seguro social de salud, el financiamiento comunitario ofrece oportunidades para incrementar el acceso a la protección financiera y de salud. El financiamiento comunitario es especialmente útil para los grupos activos de la economía informal. Estos pertenecen típicamente a los segmentos más pobres de la población.

Las principales condiciones para un financiamiento comunitario están asentadas en Yemen, al menos en el momento del estudio aplicado a nivel nacional. Con todo, existe una varianza de factores a nivel local, como la calidad de servicios disponible, el grado de tejido social en las comunidades locales y los recursos de los hogares destinados a la salud. Esto indica que la viabilidad de los sistemas de financiamiento comunitario puede confirmarse solo a nivel local. Habrá sin lugar a dudas localidades en las que el financiamiento comunitario no sea la respuesta adecuada para garantizar un mayor acceso a la protección financiera y sanitaria. Existe solo una forma de saber si el financiamiento comunitario en Yemen constituye un gran potencial de financiamiento de la salud y de protección social: implementar el proyecto en zonas piloto y luego a escala más amplia mediante un programa nacional. Los proyectos piloto de las diferentes zonas deberían documentarse y organizarse cursos de capacitación a fin de que los especialistas y los encargados de políticas puedan sacar las lecciones que permitan incrementar la eficacia de la extensión de la protección social de salud en el futuro.

» El Gobierno de Sri Lanka considera la posibilidad de un nuevo régimen de pensiones para todos

El *Daily Mirror* de Colombo informó el 29 de noviembre que el Gobierno de Sri Lanka contempla la posibilidad de establecer un sistema de pensiones de vejez para todos los ciudadanos, según declaraciones del Ministro de Servicios Sociales y del Bienestar, el Sr. Douglas Devananda. Estas declaraciones se hicieron durante el lanzamiento por HelpAge de un estudio de viabilidad sobre la introducción de una pensión de vejez universal en el país. El estudio concluye que el sistema es posible y sugiere que se podría financiar mediante un recargo en los impuestos, como el IVA. La Sra. V. Jegarajasingam, Secretaria del Ministerio de Servicios Sociales y del Bienestar, presente en la reunión, dijo que estaba bastante impresionada con el sistema, informó el diario, y que el estado del bienestar era una vía en la cual el Ministerio estaba pensando seriamente.

Fuente: *Daily Mirror*, Colombo, 29 de noviembre de 2008.

[Ver la página de Sri Lanka](#)

» Shanghái: Mejoramiento del acceso a los servicios de salud a través de una racionalización de la distribución de las instituciones de salud

Concretar el objetivo de servicios de salud para todos implica no solo dar las provisiones financieras adecuadas como seguro médico, sino también poner a disposición de las personas los servicios adecuados. El Gobierno de la municipalidad de Shanghái ha tomado una serie de medidas relativas a los servicios de salud. Cabe mencionar que Shanghái es la ciudad más antigua y más grande de China en términos de población, cuyo número casi alcanza los 19 millones (2008), con una proporción de habitantes de 60 años y más que rebasa el 20 por ciento (2007), comparada con el promedio nacional de 11 por ciento (2007). La amplitud de la necesidad de servicios de salud es pues considerable. Para garantizar que cada residente, independientemente de su lugar de residencia dentro de Shanghái, cuente con servicios médicos a disposición dentro de una distancia razonable, el Gobierno de Shanghái ha implementado un proyecto llamado "Servicios de salud disponibles en 1560", donde "15" se refiere a 15 minutos y "60" a 60 minutos. Tras 15 años de esfuerzos en el desarrollo de servicios de salud en la comunidad urbana y la distribución de 232 centros de salud y de 686 puntos de salud comunitarios en la zona urbana de Shanghái es posible hoy día garantizar que a 15 minutos de distancia a pie un habitante pueda contar con servicios primarios de salud de cualquiera de estos centros o puntos. Por otra parte, el establecimiento de 1760 puntos de salud en los pueblos asegura que cada uno de estos cuente con un punto de servicios de salud. La calidad de los servicios es el otro objetivo del proyecto "1560". Para brindar servicios especializados a los habitantes de las afueras de Shanghái en un radio de 60 minutos en coche, el Gobierno municipal planea establecer un total de 9 hospitales especializados con cerca de 600 camas cada uno en 9 distritos/municipios, en un periodo de cinco años (2009-2014).

» Noticias sobre Micro Insurance Academy (MIA)

Durante el último trimestre de 2008 **Micro Insurance Academy (MIA)** realizó nuevos y ambiciosos proyectos con el objetivo de brindar servicios de microseguro de salud comunitario a más de 100.000 personas en los tres distritos de Orissa (India) a través de una nueva asociación con la Fundación Madhyam y AWO International.

En colaboración con la fundación Rockefeller y otro donador anónimo ha introducido asimismo una nueva unidad de microseguro destinada a las comunidades de bajos recursos en Nepal. A este respecto, MIA organizó un seminario en Kathmandú (14-16 de julio de 2008) que contó con la participación de varias ONG.

Micro Insurance Academy participa también en un nuevo proyecto de investigación, en colaboración con Financial Access Initiative, sobre el seguro de salud y la calidad de la oferta de servicios de salud.

MIA brinda además cursos de capacitación; condujo la 2a Escuela de Reaseguro para los microseguros, en Nueva Delhi (15-17 de octubre de 2008), en la que participaron cerca de 50 delegados de toda India y del extranjero, los cuales asistieron a presentaciones sobre la manera en que el reaseguro puede contribuir a proteger los microseguros. La próxima Escuela de Reaseguro se llevará a cabo en octubre de 2009.

MIA estrena oficinas desde el pasado mes de octubre:

246, Sant Nagar, East of Kailash
Nueva Delhi - 110 065, India
Teléfono: +91 11 4174 9101
Fax: +91 11 4174 9102

Para mayor información, visite el [sitio web de MIA](#)

CAPACITACIÓN

» FAMSA invitada al Taller de la RECM

El Presidente de la Federación Argentina de Mutuales de Salud (FAMSA) y Vicepresidente de la Alianza del Mutualismo de América (AMA), Dr. José Ma. Garriga, participó en carácter de observador en una reunión del **Espacio MERCOSUR de Formación en Gestión de Procesos de Economía Social y Solidaria (EMFESS)**, que se realizó el pasado 16 de abril en Montevideo, Uruguay.

Asistió también invitada la Red ACYM representada por la Sra. Brenda Rial.

Este espacio, en el que se expusieron interesantes experiencias de cooperativas, tiene entre sus objetivos la formación de decisores (particularmente jóvenes y mujeres) con enfoque regional. Se aprende vivencialmente de las experiencias exitosas en esta etapa, reflexionando sobre procesos en curso y se procura estimular la generación de redes para dotarlas de herramientas adecuadas de gestión. Si bien el proyecto en el que se trabaja tiene 18 meses de duración, está previsto garantizar su continuidad involucrando a todos los actores participantes, de manera que quede instaurado un "Programa Permanente de Formación MERCOSUR".

La invitación hecha al mutualismo abre una concreta posibilidad de comenzar a trabajar en el ámbito regional con propuestas afines a las necesidades y potenciales de la región, que bien pueden ser canalizadas por estas entidades de la Economía Social.

» Espacio MERCOSUR de Formación en Gestión de Procesos de Economía Social y Solidaria con Énfasis en Cooperativas

Este proyecto, que comenzó formalmente el pasado 1º de marzo, es parte del acuerdo RECM/CEFIR (Reunión Especializada de Cooperativas del Mercosur /Centro de Formación para la Integración Regional). Será ejecutado por la RECM y financiado por AECID (Agencia Española de Cooperación Internacional). En carácter de socios institucionales adherentes participarán CEPES (Confederación Empresarial Española de la Economía Social), ACI-Américas (Alianza Cooperativa Internacional - Américas) y FUNDACIÓN AVINA.

Sus objetivos:

- » formación de decisores con enfoque regional;
- » aprender de las experiencias exitosas (al menos una por país);
- » reflexionar sobre procesos fallidos;
- » estimular la generación de redes y
- » dotar de herramientas adecuadas para la gestión.

Inicialmente durará 18 meses pero se pretende darle continuidad y comprometer a todos los actores involucrados para la organización de un **Programa Permanente de Formación Mercosur**.

[Más información](#)

» CONVOCATORIA a colaboradores - Pro MHI Africa: Manual de microseguro de salud en Africa

"Pro MHI Africa" es una red universitaria internacional compuesta por un equipo de investigadores internacionales provenientes de cuatro universidades de Botswana, Alemania, Ghana y Malawi, que tiene por objeto estudiar la eficacia y sostenibilidad del microseguro de salud en Africa.

Sírvase encontrar aquí [la convocatoria a colaboradores oficial](#) para la realización del Manual de Microseguro de Salud en Africa (en inglés)

Para mayor información sobre el proyecto y sus actividades actuales, sírvase visitar el sitio Internet: www.microhealthinsurance-africa.org

» El número 4 de QUATRIN-NOTICIAS ya está en línea

Acaba de ser publicado el número 4 de "QUATRIN-NOTICIAS", el boletín del programa de formación de la OIT en métodos cuantitativos aplicados a la protección social para las Américas, operado por el Departamento de

Seguridad Social (Ginebra) en cooperación con el Centro Internacional de Formación (Turín) y el Programa de la OIT en América Latina y el Caribe (Lima).

[Ver la página de QUATRRAIN-AMERICAS](#)

» Catálogo de cursos del Centro Internacional de Formación de la OIT (2009)

El **Centro Internacional de Formación de la OIT**, en Turín, publicó su catálogo de cursos regulares para 2009. El Centro brinda una amplia gama de cursos en temas que promueven la realización del objetivo de la OIT de un trabajo decente para todos. Los cursos están abiertos a candidatos becarios o con recursos propios de financiamiento. Para inscribirse, las candidaturas han de someterse directamente al Centro.

[Ver el catálogo de cursos de 2009](#)

[Ver el calendario de 2009](#)

» Programa de desarrollo gerencial de análisis de datos en la investigación en salud

Programa de capacitación de *Sambodhi Research & Communication*, del 16 al 18 de febrero de 2009, Nueva Delhi

Los especialistas dedicados a la investigación en el ámbito de la salud requieren información de calidad y análisis de un sinnúmero de datos que les permitan tomar decisiones. Dado el gran volumen de datos necesarios para obtener análisis pertinentes y precisos, efectuar la tarea manualmente es titanesco. El análisis asistido por ordenador se vuelve entonces indispensable, así como la utilización de paquetes estadísticos especializados. Este tipo de análisis computarizado facilita la recogida de datos y reduce el tiempo de análisis, permitiendo a los responsables de tomar decisiones obtener información precisa a tiempo.

El programa incluye los siguientes temas:

- » conceptos básicos de estadística;
- » panorama del análisis de datos asistido por ordenador y de programas informáticos estadísticos;
- » importación de datos a SPSS y EPI y transformación de datos;
- » selección de información y realización de análisis;
- » interpretación de análisis y presentación de resultados en formatos fáciles de usar.

[Para mayor información, consulte el folleto](#) (en inglés)

» Seguro social de salud, Torino, Italia, 9-20 de marzo de 2009

El curso incluye temas tales como la concepción de políticas y de un sistema de seguro social de salud, la puesta en marcha y la financiación de este tipo de sistemas, así como el seguro de salud comunitario. Está destinado principalmente a los profesionales que trabajan en el ámbito de los servicios de salud ya sea en el marco de la administración pública o en organizaciones no gubernamentales (directores, gerentes, administradores, planificadores y otros).

Sírvase registrarse a más tardar el 13 de febrero de 2009. Costo 3250 euros - aún quedan becas parciales.

[Ver el folleto](#)

Contactos: Ginette Forgues, Coordinadora, Programa de Protección Social , g.forgues@itcilo.org , +39-011-693-6545; e Irene Nori, Asistente de cursos, Programa de Protección Social , i.nori@itcilo.org , +39-011-693-6524.

» Curso en línea del Instituto del Banco Mundial sobre la salud en los Documentos de Estrategias de Reducción de la Pobreza

Del 6 de mayo al 17 de junio de 2009 el Instituto del Banco Mundial organiza y actualiza su más antiguo curso en línea intitulado "Health Outcomes and the Poor" y que trata del tema de la salud en los Documentos de Estrategias de Reducción de la Pobreza (PRSP por sus siglas en inglés). Este curso de seis semanas está organizado en seis módulos y se destina a los especialistas de la salud que intervienen en el proceso de la producción de documentos PRSP, ya sea como autores o como asesores gubernamentales. El curso es de alcance internacional, se imparte en inglés y sólo en línea. La cuota de inscripción es de US\$ 500.

El curso tiene como objetivo principal mejorar la salud de las personas pobres y vulnerables gracias a un trabajo analítico que conduce a políticas, acciones y gastos orientados a los pobres. Los objetivos específicos del curso son apoyar a los autores de PRSP para que mejoren los análisis y las políticas en el ámbito de la salud; y a los revisores de los PRSP para que asesoren a los autores sobre la manera de mejorar la calidad de las aportaciones de las cuestiones de salud en los PRSP.

Para mayor información, escribir a la persona de contacto del curso [Jo Hindriks](#) o ver el sitio internet del [Instituto del Banco Mundial](#) (en inglés). Haga luego clic en el enlace "Health Outcomes and the Poor". Encontrará allí

también el formulario de inscripción.

» Seminario "Educación Previsional: La Experiencia Internacional", Santiago de Chile, 20 de noviembre de 2008.

La Subsecretaría de Previsión de Chile organiza el Seminario "Educación Previsional: La Experiencia Internacional". Esta iniciativa busca alentar el debate sobre políticas públicas en materia de educación previsional contribuyendo así, al desarrollo de una política nacional en el tema. El Seminario está dirigido a empresarios, trabajadores, autoridades políticas y administrativas, medios de comunicación, así como a representantes de organizaciones estudiantiles y del mundo académico. [Más información ...](#)

» La OIT introduce un nuevo programa de capacitación de seguridad social

La Organización Internacional del Trabajo, en colaboración con la Mona School of Business de la Universidad de West Indies (UWI) - Campus Mona, organizó un programa de capacitación de cuatro días sobre Métodos Actuariales y Financiamiento de la Seguridad Social para no especialistas, del 1 al 4 de diciembre de 2008, en la Mona School of Business (UWI).

El programa forma parte de las nuevas iniciativas de formación de la OIT - QUATRRAIN - AMERICAS - las cuales fueron lanzadas por el Departamento de Seguridad Social de la OIT (Ginebra) en cooperación con el Centro Internacional de Formación de la OIT situado en Turín, Italia, con el objetivo de fortalecer las capacidades en la materia de representantes de gobiernos, empleadores y uniones de sindicatos.

El programa de capacitación brinda los conocimientos básicos y las herramientas de gestión necesarios a la administración de regímenes de seguridad social. Ha sido organizado en respuesta a un pedido de la región para reforzar el conocimiento y la pericia en técnicas cuantitativas relativas a los regímenes de seguridad social. Los participantes incluyen a personal técnico de varios ministerios, así como a representantes de regímenes de seguro nacionales y organizaciones de empleadores y trabajadores de la región del Caribe.

Mediante un enfoque altamente participativo, el programa cubre temas tales como: tendencias internacionales de financiamiento de la seguridad social, elementos básicos actuariales y financieros de financiamiento de la seguridad social, elementos básicos de modelización de sistemas de pensiones y de salud, gobernanza financiera de la seguridad social, e inversiones de seguridad social.

Los cursos serán impartidos por expertos regionales e internacionales de la Oficina Internacional del Trabajo, Ginebra, de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS) con base en México, de la Comisión de Salud y de Seguridad en el Trabajo (CSST) con base en Québec, Canadá, y por un colaborador externo de la OIT de República Dominicana.

QUATRRAIN - AMERICAS fue diseñado para equipar a los interesados de manera que puedan orientar su trabajo al cumplimiento con el Programa de Trabajo Decente en las Américas (2006-2015), el cual incluye como uno de sus objetivos, fortalecer y extender la cobertura de los sistemas de protección social.

» Diplomado en "Gestión Estratégica de Organizaciones Asociativas y Empresas de la Economía Social", Universidad de Chile

El Diplomado en *Gestión Estratégica de Organizaciones Asociativas y Empresas de la Economía Social*, que será realizado por la UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE CHILE, desde su [Centro de Innovación y Transferencia Tecnológica](#) - **INNOVO**, **comienza sus clases a fines de Abril**.

Este diplomado está orientado a profesionales y dirigentes que trabajan en o apoyan a este tipo de organizaciones (cooperativas, corporaciones, fundaciones, asociaciones gremiales, mutuales, ONGs, etc.).

[Descargar el folleto](#)

Más información en www.innovo.cl

» Microseguros de enfermedad (MHI) en Africa

El proyecto "Pro MHI Africa" apoya a las unidades de microseguro de enfermedad en tres países africanos y desarrolla material didáctico para estudiantes y personal de microseguros. Basándose en resultados científicos, la red universitaria (Botswana, Alemania, Ghana, Malawi) prepara un currículo apropiado para estudiantes que se orientan al liderazgo en el ámbito de la extensión de los mercados de (micro) seguro. El proyecto está patrocinado por el programa Edulink de la Unión Europea.

Visite el sitio web para mayor información y otras noticias: www.microhealthinsurance-africa.org

CONFERENCIAS

» IV Congreso 25 años del Mutualismo Chaqueño

El **12 de junio de 2009** en la ciudad de Resistencia, provincia de Chaco, **Argentina**, se realiza el *IV Congreso 25 años del Mutualismo Chaqueño* organizado por la Federación Chaqueña de Mutuales (FECHAMU) y con el auspicio de la Confederación Argentina de Mutualidades (CAM) y del Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social

(INAES).

[Más información](#)

» 2º Foro Internacional "Respuesta a la Crisis: Economía Social y Solidaria"

El **18 de marzo del 2009** se realizó el **II Foro Internacional "Respuesta a la Crisis: Economía Social y Solidaria"**. Esta actividad fue organizada por las Comisiones de Fomento Cooperativo y Economía Social de la Honorable Cámara de Diputados y de Fomento Económico del Honorable Senado de la República, en colaboración con el Consejo Mexicano de Empresas de la Economía Solidaria (CMEES), la Unión Social de Empresarios de México (USEM) y la Fundación Iberoamericana de la Economía Social (FUNDIBES).

Participaron con ponencias, expertos de España, Francia, Costa Rica, el Parlamento y la Reunión Especializada del MERCOSUR, el Gobierno Nacional de Brasil y del parlamento de Uruguay. También parlamentarios, académicos, integrantes del Poder Ejecutivo y expertos del sector privado de la Economía Social y Solidaria.

Este 2º Foro dividido en cuatro Paneles tuvo como objetivo central **valorar la aportación de la Economía Social como respuesta a la crisis**, así como **generar mejores condiciones para la consideración de políticas públicas adecuadas** y la **aprobación de un marco legal adecuado para la acción y fomento de la Economía Social y Solidaria en México**, en cumplimiento de lo establecido en ese sentido por el artículo 25 de la Constitución de la República.

[Más información](#)

» XXXIX CONGRESO GENERAL ORDINARIO - CAM

XXXIX Congreso General Ordinario de la CAM - 2009

El día 29 de Abril del corriente año se llevó a cabo el **XXXIX Congreso General Ordinario de la Confederación Argentina de Mutualidades (CAM)**, en el Salón Versailles del Hotel Cambremon de la Ciudad de Buenos Aires, contando con la participación de representantes de todas las federaciones del país que integran esta Confederación como así también, con la presencia del **Presidente del INAES el Dr. Patricio Griffin** quien dirigió sus palabras a los congresales.

El Dr. Griffin expresó que el movimiento cooperativo y mutual, es decir, el movimiento de la Economía Solidaria, es necesario para la viabilidad del país, ya que es de vital importancia incorporar el concepto de solidaridad como base de las relaciones humanas, porque sino difícilmente podamos hacer un país.

Asimismo expuso que las entidades mutuales están cumpliendo un rol importante como unidades de financiamiento, esto a partir del **programa de Microcréditos** donde la CAM fue pionera en este tema. A partir de este programa se está llegando a todos los rincones del país atendiendo a los sectores más postergados de la sociedad, y además brindando oportunidades de financiación a emprendimientos productivos chicos; que de otra manera no podrían ser consolidados.

Dentro de esta misma línea el Presidente dijo que el INAES está tratando de incorporar la **Superintendencia de Entidades de la Economía Solidaria**, cuyo objetivo será darle un marco de legalidad, de garantía, de control y por supuesto de fiscalización a esta actividad de ahorro y préstamo cooperativo y mutual.

Luego de las palabras del Presidente del INAES se analizaron todos los puntos del Orden del Día. Se eligieron de acuerdo a lo establecido por nuestro Estatuto Social, las **Autoridades encargadas de llevar adelante el XXXIX Congreso**, los mismos fueron Nelson Flores de FEMSAFE como Presidente, Eduardo Palma de FENAMM vicepresidente y los secretarios, Cristina Barale de FEMUNE y Fontana Luis de FEMUR.

Por otro lado, el **Presidente de la CAM** hizo hincapié en buscar la **mayor participación de los mejores exponentes que tenga el mutualismo en todas las regiones del país**, como así también a personas idóneas en diferentes áreas para que reunidas participen activamente en la información, en el análisis y en la formulación de políticas que serán tratadas ampliamente por la Junta Ejecutiva de esta Confederación. Por otro lado, se propuso a la Asamblea la **creación de seis comisiones específicas: 1- Ayuda Económica, 2- Gestión de Crédito, 3- Turismo, 4- Salud, 5- Educación y Capacitación y 6- Comunicación y Prensa**; donde los miembros integrantes de estas comisiones participen en las reuniones de la Junta Ejecutiva de la CAM como miembros informantes con voz pero sin voto por supuesto, a los efectos de que colaboren en las tareas específicas de todos los servicios que hacen al desarrollo del mutualismo de nuestro país.

Asimismo, la Junta Ejecutiva de esta Confederación propuso un **mínimo reglamento para el funcionamiento de estas seis comisiones**, que en el cual se enumeran dos puntos esenciales.

- » Cada una de las comisiones será coordinada por uno de los miembros de la Junta Ejecutiva de la CAM.
- » Las comisiones estarán integradas de tres a cinco miembros para que sean efectivamente operativas.

Además, el Presidente destacó que está abierta la participación a más miembros de las federaciones que quieran participar, a los efectos de que con esa mayor colaboración vayamos logrando una red de dirigentes interiorizados en las políticas de esta Confederación.

Para finalizar el Presidente de la CAM agradeció la asistencia de todos los presentes, pero a su vez resaltando la posibilidad de abrir a una mayor participación de todos incluyendo a la juventud mutualista, para poder lograr construir un mutualismo cada día más amplio y siendo constructores de una nueva sociedad.

Para ver la nota completa visite nuestro [Sitio Electrónico](#)

» VII Congreso de GESTARSALUD, 29-30-31/10/09, Cartagena de Indias

Los días **29, 30 y 31 de octubre de 2009**, en **Cartagena de Indias** D T y C, Colombia, se realizará el VII Congreso de GESTARSALUD titulado *La Salud, un Derecho. Colombia y el Mundo*.

El objetivo general del Congreso será:

- » Reflexionar sobre el modelo de seguridad social colombiano como herramienta para garantizar el derecho fundamental de la salud en el marco de las diferentes experiencias existentes en el mundo.

Los objetivos específicos serán los 3 siguientes:

- » Conocer los compromisos y experiencias de Colombia y diferentes países en el mundo frente a la salud de su población como un derecho, un bien, o un servicio;
- » Conocer los avances y retos que enfrenta Colombia frente a la sentencia T-760/08;
- » Revisar el papel de la Economía Social en la garantía de los derechos al acceso a los servicios de salud.

[Leer el avance en LOGOS No. 04](#)

[Más información](#)

» IV Congreso de RULESCOOP y III Jornadas de Cooperativismo, Asociativismo y Economía Solidaria

La Unidad de Estudios Cooperativos del Servicio Central de Extensión y Actividades en el Medio (SCEAM) de la Universidad de la República (Uruguay), fue elegida como organizadora del *IV Congreso de la Red RULESCOOP*, que reúne a Universidades Latinoamericanas y Europeas, en la búsqueda de comprender las realidades del cooperativismo y el asociativismo, procurando desentrañar sus complejidades e identificar tensiones para su transformación.

Este reconocimiento confluye además, con el desafío de la unidad de impulsar a nivel regional las *III Jornadas de Cooperativismo y Asociativismo*, concebidas como instancias preparatorias hacia la concreción del *Congreso Iberoamericano de Extensión* en Octubre de 2009.

Ambos eventos tendrán lugar en **Montevideo**, del **9 al 11 de setiembre de 2009**, para los cuales se ha lanzado el llamado para la presentación de resúmenes y ponencias.

Se buscará debatir y comprender cuáles son los espacios e instrumentos concretos desde las distintas experiencias organizativas cooperativas y asociativas, identificar los niveles y posibilidades para la concreción de la autonomía en una sociedad profundamente heterónoma; reflexionar sobre tensiones y posibilidades, los problemas y potencialidades en los distintos contextos y formaciones nacionales y sus múltiples interrelaciones e interdependencias.

Fechas importantes para tener en cuenta:

- » **Fecha límite de recepción de resúmenes: 30/04/09**
- » **Respuesta a los autores: 30/05/09**
- » **Envío de textos completos: 31/07/09**

[Descargar el díptico](#)

» 7ª Conferencia Regional de la asociación para la financiación comunitaria de la salud, 19-24 de abril de 2009 en Uganda

La Asociación para la financiación comunitaria de la salud para África Oriental (CHeFA) es una organización no gubernamental regional que tiene por objetivo intercambiar conocimientos, información y experiencias sobre la financiación comunitaria de los sistemas de salud como una estrategia para mejorar el acceso a servicios de salud de calidad de poblaciones de bajos ingresos.

La 7.ª Conferencia Regional se llevó a cabo del 19 al 24 abril de 2009 en Uganda. La misma reunió a asociaciones miembros, a profesionales de la salud y de financiación comunitaria de los sistemas de salud provenientes de varios países. Los objetivos de esta conferencia incluyen los siguientes:

- » Proceder a una reflexión, y compartirla, sobre la evolución de los temas discutidos en las conferencias anteriores y las acciones realizadas al respecto
- » Compartir conocimientos y experiencias sobre las buenas prácticas para extraer posibles enseñanzas y reproducirlas.
- » Debater sobre las tendencias actuales, los cambios en el entorno operacional y compartir ideas sobre los mecanismos apropiados para hacer frente a ello.

[Más información...](#)

» Seminario sobre la experiencia en establecimiento de sistemas nacionales de seguro de enfermedad en Africa subsahariana, Abiyán, 10-12 de diciembre de 2008

Los días 10, 11 y 12 de diciembre se llevó a cabo un seminario sobre la experiencia en el establecimiento de sistemas nacionales de seguro de enfermedad en Africa subsahariana, organizado por el Ministerio de la Familia, la Mujer y los Asuntos Sociales, el programa STEP de la OIT, y [STR@TEC-ARC](#). El seminario reunió a los interlocutores sociales y técnicos de Congo, Gabón, Mauricio, Malí y Burkina Faso. El objetivo principal consistió en aportar a los homólogos de Côte d'Ivoire la oportunidad de inspirarse de experiencias de otros países a fin de definir nuevas propuestas para un reajuste del proyecto "Seguro Universal de Enfermedad" en Côte d'Ivoire.

» Reunión de Providing for Health (P4H), 22-23 de enero de 2009

"Providing for Health (P4H)" es una cooperación extendida del [Consortio GTZ-ILO-WHO](#) sobre protección social en salud, que reúne a actores clave de la Organización Internacional del Trabajo, la Organización Mundial de la Salud, el Banco Mundial, la Cooperación Internacional alemana (GTZ) y la Agence Française de Développement. La reunión de P4H se llevó a cabo en Ginebra los días 22 y 23 de enero, durante la cual se discutió sobre el plan operacional de 2009. Para mayor información sobre P4H, ver el [folleto](#).

» Red Educación y Solidaridad. Conferencia Internacional

La [Red Educación y Solidaridad](#), creada por [Internacional de la Educación](#), la [Asociación Internacional de la Mutualidad](#) y la [Mutuelle générale de l'éducation nationale](#), tiene por objetivo el fortalecimiento de los sistemas de protección social solidaria, apoyándose en el personal educativo de todos los países del mundo. La red será presentada en una conferencia internacional que tendrá lugar el 14 y 15 de mayo de 2009 en París. La conferencia reunirá a participantes de numerosos países que podrán confirmar su intención de adhesión. Está abierta a todos los actores de la protección social, así como a los sindicatos de docentes, las redes de universitarios y todas las organizaciones activas en el ámbito de la protección solidaria. Para mayor información, [pulse aquí](#).

» Foro Regional de Seguridad Social para Africa, AISS

El Foro Regional de Seguridad Social para Africa de AISS se llevó a cabo en Kigali del 18 al 20 de noviembre de 2008, por invitación del Fondo de Seguridad Social de Rwanda. [Sitio Internet de AISS - Foro](#)

» Revisión ministerial de IHP+

El 5 de febrero de 2009 los signatarios de Global Compact de International Health Partnership e iniciativas connexas (IHP+) se reunieron en Ginebra para revisar los avances realizados y planificar actividades futuras. Para mayor información, vea el [comunicado](#).

» La seguridad social como dispositivo esencial de lucha contra la pobreza en Africa

B. Makuza, Primer Ministro de Rwanda, declaró con motivo de la apertura del I Foro Regional de Seguridad Social para Africa organizado por [AISS](#) (18-20 de noviembre de 2008, Kigali, Rwanda), que **la seguridad social tiene un papel clave que desempeñar en el desarrollo de Africa**.

El foro africano tenía por objetivo preparar el Foro Mundial de Seguridad Social que se celebrará en 2010 en Sudáfrica.

Un equipo de la OIT compuesto por especialistas en seguridad social y dirigido por la Directora de la Oficina Subregional de la OIT para Africa Central (OSR-Yaoundé) participó activamente en el evento. Reiteró la visión de la Organización concerniente a la protección social fundada en [Un nuevo consenso](#), así como el apoyo que la

Organización puede aportar al respecto.

En efecto, el Departamento de Seguridad Social ha desarrollado desde hace varios años una serie de herramientas de apoyo a la extensión de la seguridad social (entre otros, las Revisiones de los Gastos de Protección Social o SPER).

Por otra parte, estudios realizados por el Departamento han demostrado que la extensión de la seguridad social a toda la población a fin de garantizar un paquete mínimo de prestaciones es posible en el caso de la mayoría de los países en desarrollo, y entre ellos varios países africanos. En Africa, la OIT ha definido estrategias y técnicas de extensión de la seguridad social principalmente a través de varios proyectos de cooperación técnica (por ejemplo del programa STEP).

A este respecto, un factor determinante de éxito de una política nacional de protección social es, según la OIT, la voluntad de colocar a la seguridad social entre las prioridades de los dispositivos de lucha contra la pobreza, tal y como lo muestra el ejemplo de Rwanda (ver [el artículo](#)).

Los mandantes africanos confirmaron el papel primordial de la seguridad social para garantizar "un desarrollo más integrado socialmente y más productivo económicamente" y apelaron por un compromiso político más fuerte que permita garantizar una protección social a una mayor parte de la población.

» UEMOA: Los ministros encargados de la mutualidad social recomiendan adoptar proyecto de reglamentación de la mutualidad social

El 7 de noviembre de 2008 se llevó a cabo en la sala del Consejo de Ministros de la Comisión de la UEMOA (*Union Economique et Monétaire Ouest Africaine*) la reunión de ministros encargados de la mutualidad social en los Estados miembros de la Unión.

Al término de la reunión **los ministros recomendaron al Consejo Estatutario adoptar el proyecto de reglamento sobre la reglamentación de la mutualidad social en la UEMOA.**

Asimismo, encomendaron a los diferentes Estados miembros:

- » establecer el órgano administrativo de la mutualidad social del Fondo Nacional de Garantía, y poner a su disposición los recursos materiales, humanos y financieros necesarios para su funcionamiento;
- » instaurar programas de reforzamiento de las capacidades en el ámbito de la mutualidad social;
- » elaborar un documento de política de extensión de la protección social así como un plan de acción.

RECURSOS

» Brindar (micro)seguro a la población de bajos ingresos en Venezuela

Zurich Venezuela: Providing insurance to Venezuela's low-income population, Grupo Zurich Venezuela, 2008

Estudio de caso que muestra el impacto de las actividades de Zurich Venezuela en el ámbito del microseguro en el país. Los productos concernidos son: seguro de vida, de motor y de propiedad, destinados principalmente a los microempresarios, cuya mayoría trabaja en la economía informal.

[Descargar el estudio de caso](#) (en inglés)

» ¡Nuevo! Secciones sobre legislación y estadísticas en las páginas temáticas

Las páginas temáticas de GESS ya incluyen dos secciones adicionales: una sobre legislación y otra sobre estadísticas.

Por ejemplo, en la página « [Protección Social en Salud](#) » puede encontrar bajo el título

>> **LEGISLACIÓN.** las principales convenciones sobre salud y ejemplos de legislaciones nacionales que buscan la extensión del acceso a los servicios de salud. Bajo el título

>> **ESTADÍSTICAS.** se encuentran algunos enlaces a documentos estadísticos, gráficos e informes que brindan un panorama del nivel de cobertura de salud en el mundo.

Para ayudarnos a enriquecer ambas secciones, no dude en enviar al responsable de las páginas técnicas ejemplos de legislaciones y datos estadísticos sobre un país que conozca.

» PROSPER - Boletín digital Nº5 de ICMIF

El quinto número del Boletín de Desarrollo de ICMIF *Prosper* está disponible en línea.

En este número, hay un reconocimiento por el 30º aniversario de CIC de Kenia y se informa sobre el primer proyecto de apoyo de la Red de Auxilio al Desastre de ICMIF (DRN, por su nombre en inglés: Disaster Relief Network) a las víctimas de las inundaciones en Bihar, India. La portada destaca la colaboración en curso entre Etiya y el máximo órgano cooperativo a nivel nacional de Malasia para ofrecer microseguros [microtakaful, por takaful: seguro islámico] a sectores de bajos recursos.

Comentarios y contribuciones para el próximo número son siempre bienvenidos.

» Boletín Mercosur Cooperativo - Boletín Digital N° 24 de la RECM

Está disponible en línea un nuevo número del boletín digital de la RECM. Entre otros artículos de interés, se puede acceder a los siguientes:

- » ["Un océano de incertidumbres en la crisis global, un mar de oportunidades para el cooperativismo en la región"](#)
- » ["A força da integração em tempos de crise"](#)

[Ir al boletín](#)

» El Fondo para la Innovación en Microseguros, STEP y Microinsurance Network lanzaron una encuesta para identificar los actuales modelos de pago de gastos médicos en los microseguros de salud. Resultados preliminares

Como parte del estudio que se está realizando sobre mecanismos de tercer pagador (TP), o de pago a cargo de terceros, en el ámbito de los microseguros de salud de países en desarrollo, el objetivo de esta breve encuesta era contribuir al trazamiento de un mapa de los existentes modelos de pago de gastos médicos, así como identificar aquellos que permitan profundizar el tema en estudios de casos e ilustrar las lecciones aprendidas en el diseño y la gestión de los mecanismos de pago.

La encuesta fue dirigida a profesionales y se puso en marcha a través de diversas redes de microseguros de salud en África, Asia y América Latina en conexión con el Fondo para la Innovación en Microseguros de la OIT, el programa STEP de la OIT y el grupo de trabajo sobre el seguro de salud de Microinsurance Network.

Las respuestas de 79 instituciones de microseguros de salud han sido analizadas, después de depurar los datos. El 57% de los encuestados se encuentran en África, el 36% en Asia y algunos de ellos en América Latina. Como era de esperar, los resultados preliminares muestran que la mayoría de los microseguros (el 58%) han establecido un mecanismo de tercer pagador con el fin de aliviar barreras financieras a los asegurados cuando necesitan acceder a servicios de atención médica. Cerca del 23% no ha establecido ningún mecanismo de pagos a cargo de terceros y reembolsa directamente a los pacientes asegurados. El 19% restante ha adoptado un modelo mixto de reembolso al asegurado y de pago a los prestadores de servicios de salud (TP) en función de los servicios de salud cubiertos y de los prestadores contratados.

Los resultados completos de esta breve encuesta se detallarán en el informe del estudio, el cual también presentará diferentes opciones de TP, lecciones aprendidas y soluciones que han encontrado los profesionales para sistemas que incluyen estos tipos de mecanismos en relación a: contratación, mecanismos de a prestadores de servicios, seguimiento de la calidad de los servicios de salud, procedimientos de gestión de pagos, etc.

El grupo de trabajo de la iniciativa aprovecha esta oportunidad para agradecer a todos los profesionales que respondieron a la encuesta sobre TP.

» Mutualidad de salud en Rwanda

La CBHI de Rwanda es una mutualista de salud comunitaria, que tiene como objetivo principal mejorar la situación sanitaria de la población a través de un mayor acceso a la cobertura en salud y un mejoramiento de la situación financiera de los establecimientos de salud.

La mutualista está administrada por los mismos miembros; se encarga de los diferentes aspectos administrativos relativos a la definición de paquetes de las prestaciones, a las afiliaciones, cotizaciones y pago a prestadores de salud, así como de la sensibilización y educación de la población en materia de salud.

[Consultar el sitio Internet de CBHI](#) (en inglés, textos de ley también disponibles en francés)

[Ver la página de Rwanda](#) (en francés)

» Diez años al servicio de las mutualistas de salud en Africa

La red de la Concertation presenta en este folleto el camino recorrido en 10 años de actividades (1998-2008) con las mutualistas de salud en Africa.

Al comienzo, la Concertation se había creado con el objetivo de brindar un espacio en el que los actores mutualistas pudieran compartir conocimientos, competencias y experiencias a fin de apoyar el desarrollo del movimiento mutualista. Actualmente, la red reúne y pone en relación a más de 150 organizaciones (interlocutores locales, nacionales, regionales e internacionales), está activa en más de 14 países del Africa francohablante y cuenta con más de 1300 usuarios del sitio Internet provenientes del mundo entero.

- » Descargue el folleto [en francés](#) | [en inglés](#).
- » www.concertation.org

» Seguridad social para todos. Invertir en la justicia social y el desarrollo económico

Social Security for All. Investing in social justice and economic development, BIT, Département de la Sécurité Sociale, 2009

Este documento expone la visión política de la OIT en la que basa sus actividades en el marco de la Campaña Mundial sobre Seguridad Social y Cobertura para Todos. El objetivo de este documento de política es el de contribuir al debate mundial de seguridad social entre interlocutores sociales, investigadores, profesionales y personas con facultad de tomar decisiones analizando cómo brindar seguridad social en forma significativa a la mayoría de la población mundial y garantizar que el derecho humano a la seguridad social puede convertirse en una realidad en el menor tiempo posible.

[Descargar el documento en inglés](#) (la versión en castellano estará disponible en breve)

» Cálculo del costo de prestaciones de protección social básica para Nepal 2007-2034

Nepal. Technical note. Affordable and not an Illusion. Costing of basic social protection benefits for Nepal 2007-2034, ILO, Social Security Department, 2009

Este estudio presenta una estimación de la viabilidad de ofrecer un conjunto de intervenciones de protección social básica en Nepal, con el acento puesto en prestaciones para los niños. La preparación de este informe surgió del interés que UNICEF Nepal manifestó en sus propuestas para reforzar el suministro de transferencias monetarias. El objetivo de la propuesta es el de fijar el costo de un serie de medidas de seguridad social para el beneficio de la población nepalí que les brinde una estabilidad social y económica en pos de un regreso a la paz.

[Descargar el estudio](#) (en inglés)

» Pensiones no contributivas para reducir la pobreza en el Perú

Envejecimiento con Dignidad: Pensiones no contributivas para reducir la pobreza en el Perú, F. Clark, W. Mendoza De Souza, F. Durán Valverde, G. Picado Chacón, E. Morón, M. Rostagno, F. Arnillas Lafert, C. Sánchez Reyes; Cáritas Perú, UNFPA, HelpAge International, MCLCP y OIT, 2009

Ante la falta de protección por parte de los programas contributivos de seguro social, las pensiones no contributivas constituyen la única esperanza para procurar una subsistencia económica mínima para millones de adultos y adultas mayores. No obstante, el país aún no logra dar el paso de instaurar un régimen de pensiones no contributivas.

Para abordar esta problemática, la presente publicación presenta cinco artículos, escritos por especialistas de diversa formación y experiencia, que tienen como denominador común el debate sobre la viabilidad fiscal y la utilidad de las pensiones no contributivas en la economía familiar y la reducción de la pobreza.

El libro fue presentado en evento especial el 21 de abril en Auditorio Organización Internacional del Trabajo (OIT) por la Mesa de Concertación de Lucha contra la Pobreza (MCLCP) y las organizaciones que contribuyeron a su realización: Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), Organización Internacional del Trabajo (OIT), Caritas Perú y HelpAge International. El texto fue comentado por un panel integrado por los ministros de la Mujer y Desarrollo Social, Carmen Vildoso; de Trabajo y Promoción Social, Jorge Villasante; la Defensora del Pueblo, Beatriz Merino y el ex ministro de Economía, Pedro Pablo Kuczynski. Asistieron altos funcionarios de Gobierno, personalidades del país y más de 150 invitados.

[Acceder al libro en GESS](#)

E-EVENTOS

» Todo lo que siempre quiso saber sobre GESS sin atreverse a preguntarlo

Este corto texto describe los objetivos de la plataforma GESS, da una visión general de los diferentes servicios y oportunidades de intercambio de conocimientos que le brindan las diferentes secciones, y muestra cómo inscribirse a la plataforma.

[Descargar el documento](#)

» Creación de la Red de Referentes de ACYM en Argentina

Bajo la dirección de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) se creó en Argentina la Red de Referentes de las plataformas ACYM (América Cooperativa y Mutual) y GESS (Global Extension of Social Security).

Con esa finalidad se realizó el pasado 8 de mayo un taller, llevado a cabo en las nuevas oficinas de Federada Salud en la Ciudad de Buenos Aires, destinado a capacitar sobre este novedoso mecanismo informático y a facilitar el registro de los usuarios que tendrán a su cargo el intercambio de información entre las organizaciones de la Economía Social de Argentina con el resto de América Latina.

Fue anfitrión el Presidente de FAMSA Dr. José M. Garriga y coordinaron el taller: Victoria Giroud-Castiella, de Ginebra, Suiza, Especialista en información del Programa STEP y Brenda Rial, de Montevideo, Uruguay, Coordinadora de ACYM para América del Sur.

Asistieron funcionarios y directivos de: FAMSA (Federación Argentina de Mutuales de Salud), FAESS (Federación Argentina de Entidades Solidarias de Salud), Río Uruguay Seguros Coop. Ltda., AAC/MIS (Asociación de Cooperativas y Mutuales de Seguros de las Américas), FEMUS, CAM (Confederación Argentina de Mutualidades),

Colegio de Abogados de Rosario e IAIES-CIRIEC (Instituto Argentino de Investigaciones de la Economía Social y Centro Internacional de Investigación e información sobre la economía política, social y cooperativa).

Durante la extensa jornada todos los asistentes trabajaron permanentemente en línea conectados a través de internet con las Redes GESS y ACYM, lográndose un adecuado y eficiente adiestramiento, para ponerlo en práctica en lo sucesivo.

En la culminación del taller, el Dr. Garriga agradeció a la OIT el hecho de haber seleccionado a la República Argentina como sede de este emprendimiento, que tiene como finalidad máxima dedicarse a la extensión de la protección social en el mundo, a través de la acción que desarrollan las mutuales y cooperativas.-

» 28/11/2008: Lanzamiento del sitio Internet del INSS de la RD de Congo

El 28 de noviembre de 2008 se lanzó el sitio Internet oficial del Instituto Nacional de Seguridad Social (*Institut National de la Sécurité Sociale*) de la República Democrática del Congo. La dirección del sitio es: <http://inss.cd/>

PRÓXIMAMENTE

» Foro de la Concertation 2009

La Concertation organiza su V Foro en Yaundé, Camerún, del 28 de septiembre al 2 de octubre de 2009, en Placio del Congreso. El Foro tiene por tema "**10 años de mutualidad en Africa: realidades, tendencias y apuestas**". Se abordarán cuestiones relativas a la mutualidad y el seguro de enfermedad, la mutualidad y el acceso a los servicios de salud, la mutualidad y las condiciones necesarias a su desarrollo, con el objetivo de identificar las herramientas y las mejores prácticas para un desarrollo durable de las mutualidades de salud.

[Más información](#) (en francés e inglés)

ARTÍCULOS

» Proyecto piloto de transferencias condicionadas en metálico del Fondo Social de Tanzania: ¿haciendo experimentos con las personas más pobres?

El proyecto OIT/DfID en Tanzania ha recibido documentos que describen un proyecto comunitario piloto de transferencias condicionadas en metálico que se está implementando a través del Fondo de Acción Social de Tanzania (*Tanzania Social Action Fund* o TASAF). El proyecto, tal y como se describe en estos documentos, tiene por objetivo cubrir a las personas más vulnerables, personas mayores y niños, como los que viven en hogares a cargo de niños, huérfanos y niños con enfermedades crónicas, personas muy pobres o ancianos con enfermedades graves y nadie para atenderlos. Se está procediendo a la identificación en 80 pueblos de los hogares que cumplen con estas condiciones, se les registra y se cotejan sus datos en una base de datos. De los 80 pueblos 40 serán elegidos al azar, a los cuales se llama pueblos de "tratamiento"; los hogares comenzarán a recibir las prestaciones a principios de 2009. Los pagos se seguirán haciendo solo si los beneficiarios cumplen con condiciones adicionales relacionadas con la asistencia escolar para los niños en edad de escolarización y visitas a los establecimientos de salud para los niños pequeños y los ancianos para que se les den vacunas o exámenes médicos y consejo. No obstante, las personas que reúnan las condiciones exigidas recibirán las prestaciones durante 20 meses como máximo, pues el proyecto no prevé extender este sistema a nivel nacional ni continuar al menos para aquellos que hayan tenido derecho a las prestaciones durante el proyecto.

Los hogares más pobres que cumplen con los requisitos en los otros 40 pueblos no se beneficiarán de las prestaciones por no tener la suerte de vivir en los pueblos del "grupo de control". La manera en que logran sobrevivir, comparados con aquellos que gozan de las prestaciones, será seguida de cerca como un ejercicio de evaluación de un proyecto diseñado científicamente.

Esta situación suscita serias preocupaciones éticas. Sabemos, por otro proyecto piloto en Africa de programas de transferencias en especies destinados a los más vulnerables, que la mayoría de los beneficiarios identificados por comunidades como siendo los más vulnerables sobrevivían antes de que comenzara el proyecto piloto mendigando comida en las calles. Hacer experimentos con individuos tan pobres y vulnerables sólo para probar científicamente lo que intuitivamente parece obvio a cualquiera, a saber, que incluso pequeñas sumas de dinero cambian radicalmente la vida de estas personas, es inaceptable.

Tengo la esperanza de que al final la implementación del proyecto tomará un rumbo diferente. Las prestaciones deberían cubrir a todos los que cumplen con los requisitos en todos los pueblos concernidos. La eficacia de la condicionalidad se puede probar de la siguiente manera: los hogares de pueblos en "tratamiento" reciben un complemento de prestaciones si reúnen los requisitos, y sólo la prestación de base si no los reúnen; mientras que a las personas que cumplen con los requisitos y que viven en los "pueblos de control" no se les aplican las condiciones y reciben todos la prestación de base. La prestación de base debería tener por lo menos el mismo nivel previsto ahora, el cual es del 100% de la línea de pobreza alimentaria para los adultos mayores elegibles y del 50% para los niños elegibles. Al mismo tiempo se debería llevar a cabo un debate nacional y un trabajo analítico con el objetivo de diseñar, establecer un marco jurídico e implementar un programa o una serie de programas sociales de transferencias en especies nacional destinado a vario grupos. Asimismo, los organizadores de proyectos piloto deberían comprometerse a seguir financiando y brindando las prestaciones después del término del proyecto a todos los beneficiarios que obtuvieron el derecho a ellas durante el mismo, siempre y cuando reúnan los requisitos establecidos.

Todo sistema de protección social crea una obligación ante los beneficiarios. Aun en el caso de los sistemas de protección piloto debería cumplirse con esta obligación y proteger los intereses de los beneficiarios. Esto es válido para cualquier proyecto piloto, incluido el implementado en Tanzania.

Krzysztof Hagemeyer

[Ver la página Tanzania en GESS](#)

ENTREVISTAS

» **iNuevo! GESS entrevista a expertos y especialistas en seguridad social para que compartan sus conocimientos y experiencias en materia de seguridad social de las poblaciones excluidas en varios países del mundo**

La primera entrevista publicada en línea es la de **John Woodall**, especialista en seguridad social del Departamento de Seguridad Social (SEC/SOC) de la Oficina Internacional del Trabajo en Ginebra, Suiza.

John tiene una larga experiencia en el apoyo a procesos de reformas de regímenes de pensiones en Africa y Asia. En su entrevista explica de manera muy didáctica las razones de transformar los fondos de pensiones en regímenes de prestaciones definidas. Describe también en detalle las actividades presentes y anteriores del Departamento de Seguridad Social en Sri Lanka en el ámbito de la seguridad social.

[Lea la entrevista de John Woodall](#)

La segunda entrevista es la de **Alejandro Bonilla**, Responsable de educación, capacitación y fortalecimiento de las potencialidades de SEC/SOC, OIT, en el ámbito de la seguridad social.

Alejandro describe la experiencia de la valuación actuarial del sistema de pensiones de Panamá, la cual sigue brindando lecciones interesantes a pesar de haber ocurrido hace ya algunos años. Todo proyecto técnico de seguridad social, sea cual sea, es poco útil si no reúne el consenso nacional indispensable para su implementación. Un proceso participativo que reúna a políticos, partes técnicas concernidas, representantes de los empleadores y los trabajadores es uno de los factores clave de éxito. La comunicación a la opinión pública es también un factor importante para conseguir que un proyecto sea exitoso.

[Lea la entrevista de Alejandro Bonilla](#)